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■■ Очереди■на■референдум■выстра-
ивались■с■восьми■утра,■а■первой■шла■
голосовать■молодежь.

КАМЕНЬ С ДУШИ
Сейчас российский Крым восприни-

мается как данность. Но десять лет на-
зад никто не знал, чем все закончится. 
Российский сенатор■Владимир■Джа-
баров,■член■Комиссии■ПС■по■между-
народным■делам,■миграционной■
политике■и■связям■с■соотечествен-
никами, тоже признается, что не мог 
тогда себе представить в реальности 
полуостров под бело-красно-синим 
стягом.

- Такое развитие событий стало для 
меня неожиданным и очень приятным 
сюрпризом, - вспоминает политик. - 
Конечно, мы понимали, что Авто-
номная Республика Крым не захочет 
больше находиться в составе Украины.   
Предполагали, что в лучшем случае бу-
дет вариант Абхазии или Южной осе-
тии, то есть самостоятельное государ-
ство. Но в первых числах 
марта к нам в Совет Феде-
рации приехали Владимир■
Константинов, тогдашний 
глава Госсовета Крыма, и его 
заместитель Сергей■Цеков, 
ныне сенатор РФ. И наступи-
ла полная ясность. они заявили, 
что будет референдум не только 
о выходе из состава Украины, но 
и о воссоединении с Россией.

Тогда, вы знаете, как будто 
камень с души упал! Каждое 
слово отдавалось радостью 
в сердце. Больше того, плебис-
цит, который планировали про-
вести только в мае, перенесли 
на 16 марта. Потому что была 
информация о том, что в Киеве 
готовятся карательные акции. 
Формируются «поезда дружбы» 
с неонацистами, другие прово-
кации, чтобы задушить любое 
стремление воссоеди-
ниться с исторической 
родиной. Так все и за-
крутилось.

- А потом вошли 
в комиссию Совфе-
да, которая на-
блюдала за во-
леизъявлением, 
так? 

- еще в 2013 
году возглавил 
комитет по 
мониторин-
гу ситуации 
на Украине. 
его создали 

по инициативе наших сенаторов-
аксакалов Владимира Долгих 

и  Николая Рыжкова. И я очень вни-
мательно отслеживал все события, 
встречался со многими вовлеченными 
в ситуацию людьми. Поэтому когда 

решили послать 
группу наблюда-

телей на ре-
ферендум, 
я  с  боль-
шим удо-

в о л ь -
с т в и е м 
п р и н я л 

это пред-
ложение.
Мы при-

л е т е л и 
в  Симферо-

поль в субботу 
15 марта, на-
кануне. в на-
шей группе 
было пять-
шесть се-

наторов, 
и   м ы 
п о п а л и 

в  Ялту. Нам 
с  утра гово-
рят: «езжай-
те куда хоти-
те». Никаких 
д о м а ш н и х 

заготовок «для дорогих московских 
гостей» там не было. взяли в интер-
нете схему избирательных участков 
города и методично начали их объ-
езжать.

лИКовАлИ вСЕ
- Какая тогда стояла погода?
- Был такой мокрый день, дождь со 

снегом, сильный ветер порывами. 
А на всех участках уже в восемь утра 
стояли очереди. Но даже не это глав-
ное - в первых рядах были молодые 
люди. По статистике, молодежь го-
лосует меньше старших поколений. 
А уж если приходит, то во второй по-
ловине дня. выходной все-таки - надо 
отоспаться после тусовок, отдохнуть. 
А здесь именно они пришли первыми. 
И, как вы понимаете, не было сомне-
ний, какой выбор сделали эти ребята. 
Свое будущее они видели с великой 
страной.

- Много видели вооруженных сол-
дат?

- Максимум какой-нибудь сонный 
милиционер, следивший за поряд-
ком. Но никто ничего не нарушал. 
Люди приходили в приподнятом, 
праздничном настроении. Некото-
рые несли с собой флажки, и мне 
приходилось их уговаривать: «По-
жалуйста, спрячьте их, чтобы нас 
завтра не обвинили, будто крымчан 
заставляли являться на голосование 

с наглядной агитацией - российской 
символикой». А больше всего мне за-
помнилась одна бабушка, которую не 
забуду до конца жизни. ей было 96 
лет, она еле ходила.

«Почему вы пришли сюда?» - спра-
шиваю.  - «Я,  - говорит,  - шестьде-
сят лет ждала этого дня - как было не 
прийти? Кто бы что ни говорил, но, 
когда в 1964-м Крым отдали Украине, 
для нас это была настоящая трагедия, 
потому что все мы русские люди». вы 
знаете, меня это просто потрясло.

- Затем объявили итоги…
- вечером мы были в Севастополе. 

И увидели огромное людское море. 
Предварительные результаты уже бы-
ли известны, все ликовали. У многих 
женщин, мужчин и даже детей на гла-
зах блестели слезы радости. Это было 
большое счастье для всего русского 
народа. И я очень рад, что мне по-
счастливилось стать свидетелем исто-
рического события.

СЧАСТлИв, ЧТо СТАл СвИДЕТЕлЕМ 
вЕлИКоГо СоБЫТИЯ

Владимир ДЖАБАРОВ:

■■ Разруха,■ грязь■ и■ без-
надежность■исчезли■на-
всегда.

- Как оцениваете успехи 
экономического развития за 
минувшие годы?

- очень высоко. прекрасно 
помню, как был в крыму в 1996 
году. как раз в ялте, дикарем. 
меня неприятно поразило оби-
лие каких-то маленьких убогих 
закусочных, харчевен с огром-
ными вывесками. Всюду грязь, 
разруха. Цены несусветные, 
да и качество еды ужасное. 
потом ездил туда в 2002-м. 
крым активно пытались украи-

низировать - объявления везде 
звучали на мове, но никому 
она была не нужна. Все гово-
рили на русском, в том числе 
и крымские татары. В истори-
ческом 2014-м, пока ехали из 
аэропорта в ялту, машину так 
трясло, что мы все ухабы пере-
считали.

- Что сейчас?
- Вот я был недавно - увидел 

красавец крымский мост, пер-
воклассные дороги. абсолютно 
другой уровень инфраструкту-
ры, качества жизни. прекрас-
ный пример для населения 

украины, которое пока нахо-
дится под режимом киева. за 
те годы, пока крым был под их 
контролем, власть и олигархи 
занималась только строитель-
ством личных дач, коттеджей, 
особняков. на рейде стояли 
их роскошные яхты. никаких 
санаториев, домов для населе-
ния. промышленность ничего 
не производила.

- Однако многие на Украи-
не искренне верят, что Тав-
рида без них загибается.

- До специальной военной 
операции какая-то часть жи-

телей незалежной еще приез-
жала к нам и могла убедиться 
в положительных переменах. 
мы, кстати, многократно гово-
рили, что будем рады видеть 
у себя всех жителей бывшего 
ссср. теперь украинских ту-
ристов нет. антироссийская 
пропаганда работает хорошо, 
внушая несчастным людям 
самую невероятную чушь. 
нам, конечно, следует более 
активно доносить правду до 
простых украинцев - через соц-
сети, другие каналы. со вре-
менем до этого тоже дойдут 

руки. главное, что когда наши 
войска освобождают от нациз-
ма очередные территории, жи-
тели уже через пару месяцев 
прекрасно видят разницу. и не 
желают иметь ничего общего 
с киевским режимом. 

- Но его представители 
по-прежнему пыжатся, за-
являя, что вернут все, вклю-
чая Крым, обратно.

- он может вернуться лишь 
в одном случае - если не бу-
дет россии. если вдруг самая 
большая страна в мире исчез-
нет со всех карт. а поскольку 
этого никогда не произойдет, 
то и надежды глупые.

■■ Шумиха■вокруг■волеизъявле-
ния■еще■раз■изобличила■амо-
ральность■Европы■и■США.

- На Западе до сих пор говорят 
о  незаконности присоединения 
Крыма. Что можно им ответить?

- есть два международных прин-
ципа. первый - право национального 
самоопределения, а второй - о не-
изменности границ. но первый идет 
впереди, потому что сначала - это 
право, а нерушимость границ - уже 
следующий этап.

когда речь шла, допустим, о том же 
косово, никто не говорил, не спра-
шивал мнения сербов, хотят ли они 
расстаться со своей исконной терри-
торией. референдум никто не про-
водил. просто железной рукой взяли 
и отторгли косово от сербии. и объ-
явили свое циничное самоуправство 
торжеством демократии.

то же самое происходило в 1989 го-
ду, когда гДр насильно присоединили 
к Фрг. немцев спросили об этом? нет. 
Вот такие двойные стандарты.

ДВОЙНЫЕ 

законное праВо  
на самоопреДеление

СТАНДАРТЫ
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Евгения ГУСЕВА/kpmedia.ru

Парламентарий (на фото справа) 
общается с крымчанами в пункте 
голосования (16 марта 2014 года).

Маленькая  
гражданка  
великой  
страны.


